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DISCIPLINAS: TEMAS E PRÁTICA EM RELAÇÕES INTERNACIONAIS 
BRI-0001 (graduação) e PGI-5003 (pós-graduação). Aula de 15 de setembro 2022  
 
Cite três lições mencionadas pelo Embaixador Rubens Ricupero na sua 
conferência.  Quais destas lições, você pretende adotar na sua trajetória 
acadêmica e profissional. 
 
SEGUEM AS RESPOSTAS 
 
ARTHUR MATHEUS LOPES arthur.l@usp.br FEA 

01. Nunca desistir: é importante seguir em frente independente dos momentos apesar de ruins 
que possam ser. Isso é importante para nunca desistir do curso. 
02. Ter boas amizades e que te apoiem: Essencial para uma trajetória acadêmica que possam 
ocorrer momentos fragéis e ter boas amizades podem ser essencial para seguir em frente. 
03. Qualquer pessoa pode atingir seus objetivos, independente da sua condição atual: 
Independente como esteja sua condição atual, ter um foco e objetivo em mente é fundamental 
para ser especialista no que deseja. 
04. Ser indispensável: Com um mercado cada vez mais competitivo, ser indispensável, possuir 
expertise e conhecimentos "únicos" na carreira profissional é de suma importância para destaque 
e alavancagem profissional. 

SAKUKO TSUJIHANA sakuko@usp.br FEA 

O Embaixador Rubens Ricupero iniciou a palestra percorrendo a sua trajetória pessoal e 
profissional. Citou algumas dicas para a nossa vida, que acredito que levarei para a minha vida: 
saber escrever e se expressar muito bem, ler muito, para adquirir vocabulário e conteúdo, tornar-
se indispensável naquilo que fazemos, independente da área de atuação e valorizar os amigos 
ao nosso redor, que sempre estarão conosco nos momentos mais difíceis e desafiadores da 
nossa vida. Por último, apesar de não ter sido mencionado, aprendi nesta aula a importância da 
humildade: apesar de toda a trajetória surpreendente e "fora da curva" do Embaixador, estruturou 
o seu discurso de forma a apreciar aqueles com quem aprendeu e se inspirou - principal lição 
que levarei para a minha trajetória.  
Por último, uma lição referente ao cenário internacional atual, é a questão das crises: as crises 
tradicionais são reversíveis, e temos noção das consequências (como é o caso da Guerra da 
Ucrânia), mas as crises que estamos vivenciando hoje, como o aquecimento global e a pandemia 
da COVID-19, não saberemos os reais destrinchamentos e consequências futuras. 

MICHELE KATO GUSHIKEN michele.gushiken@usp.br EACH 

"O ser humano se realiza com o trabalho e o afeto e durante os 20 anos temos muitas incertezas" 
- Todos falam que nossa juventude é o momento da nossa vida mais feliz, pois não temos 
preocupações, mas na realidade lidamos com muitas coisas, uma incerteza constante e foi muito 
bom ver uma pessoa tão reconhecida e inspiradora, entendendo nosso lado. Com certeza fiquei 
mais aliviada de não ser a única que está passando por um momento difícil. 
Ler! - Foi incrível ver um autodidata contar sua trajetória e suas experiências, com certeza minha 
visão sobre como conseguir conhecimento mudou, tudo é um conhecimento e nós, ainda mais 
com o acesso a internet, temos muitas oportunidades de aprendizado. Mas ler é essencial para 
qualquer um. 
"Se tornar indispensável no que faz" - Para você trabalhar e se tornar insubstituível! Você sempre 
será necessário! Em um país em crise, com milhares de desempregados, essa dica pode ser 
muito valiosa. Com certeza me lembrarei dessa frase durante minha trajetória profissional. 
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RAFAELLY FARIAS rafaellyfarias@usp.br FEA 

Durante a palestra do embaixador e através de suas histórias, pude notar que o sucesso é parte 
uma trajetória não retilínea, com incertezas, como ocorreu com o Embaixador até achar seu 
curso na universidade.  
Uma das lições que pretendo adotar, é dar mais importância à escrita. Tenho hábitos de leitura, 
mas não de escrita atualmente e percebi o quão agregador pode ser o hábito em qualquer fase 
da vida, como foi para o embaixador, que seguiu este hábito em sua fase como estudante na 
busca de aprendizado e como membro da equipe de Tancredo Neves.  
Por fim, entendi o quão enriquecedor pode ser uma experiência internacional, sendo assim, 
pretendo adotar como prioridade. 

GUILHERME LIMA RODRIGUES guilhermelima.rodrigues@usp.br POLI 

A neutralidade, a isenção e o multilateralismo. Na minha trajetória acadêmica e profissional 
pretendo adotar sempre a neutralidade e o multilateralismo, uma vez que ouvir diferentes partes 
e manter-se neutro tende a produzir melhores resultados para todos os envolvidos considerando 
os diferentes interesses em torno de objetivos em comum. 

ENZO SPINARDI DE CARVALHO enzospinardi@usp.br POLI 

1. Rubens Ricupero mencionou que não acredita que a fase dos 20 anos de idade seja a fase 
mais feliz da vida das pessoas, pois, apesar de serem jovens e saudáveis, é uma idade em que 
todos têm muitas dúvidas e incertezas.  
2. Rubens ensinou, por meio de sua própria experiência e o que aprendeu com uma autobiografia 
de Benjamin Franklin, que é sim possível aprender muito mesmo sem dinheiro para pagar cursos 
e professores particulares.  
3. Ele acredita que, para se ter sucesso pessoal e profissional, é imprescindível saber se exprimir 
bem tanto verbalmente quanto na escrita, se possível, até mesmo em mais de uma língua. 

LUÁN AMARAl luankamaral@icloud.com Intercambista 

1. Maneiras de comunicação - escrever/falar/ouvir - pensar/refletir através desses jeitos de 
comunicação.  
2. Ler - leitura continua - cria entendimento, pensamento crítico, analisar, ler dar informação e 
conteúdo de assuntos.  
3. Trabalhar e se torna indispensável naquilo que faz, dominar oque faz.  
 
Eu acho que todas as lições que o Embaixador mencionou são todos importantes, e vou 
pessoalmente tentar o meu melhor adotar todos eles. Mas neste momento eu pretendo adoptar 
a lição 2, ler o tanto que posso, criando um entendimento de diferentes assuntos. Como o 
Embaixador mencionou quando ele estava aprendendo inglês, ler melhorar a sua comunicação 
de escrever e falar, quando você ler, você pode ver como pode melhora principalmente a sua 
escrita. Eu achou que as duas outras lições podem vir como resultado da lição 2, mas também 
acho que tem muito a ver com sua atitude e mentalidade, se você não tem o foco no que faz ou 
quer fazer as lições não vão fazer uma diferença na sua vida pessoal ou profissional, as lições 
eu acho servem como um guia e apoio no seu caminho ao futuro, mas quem vai construir o 
futuro, o seu futuro é você, e por isso é preciso ter a mentalidade e a atitude certa. Isso claro é 
algumas vezes mais fácil dito doque na prática, mas o importante é tentar e quando poder, tentar 
o seu melhor. A única coisa que vai te impedir a conquistar o seus sonhos é e sempre será você 
mesmo.  

Eu gravei a conferência do Embaixador na nossa aula, se quiserem compartilhar com o resto da 
turma por favor segui esse link: 
https://drive.google.com/file/d/1GJd02sDCu0v9JFFO54mY2M6YIojgNou4/view?usp=drivesdk  

 


